Prólogo

Este número de la revista: *Strategy, Technology and Society* es coeditado por la Universidad Popular del Estado de Puebla (UPAEP), la *Universitat Rovira i Virgili* (Tarragona, España), la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, El Colegio de San Luis (SECIHTI), así como por el Centro de Estudios Europeos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Cabe mencionar que este número se fundamenta en dos líneas de investigación: la primera, en Estudios Regionales, y; la segunda, en Temas Selectos de Ciencias Sociales y Humanidades. No omito mencionar que todos los artículos fueron dictaminados bajo la modalidad de pares ciegos, garantizando así su calidad. En este volumen se presentan diez artículos que fueron elaborados por los autores con fundamento en las dos líneas mencionadas.

Línea de investigación I: Estudios Regionales

El primer artículo: Relaciones económicas y políticas entre México y la Unión Europea (2015-2023): Elementos claves y estratégicos de la relación bilateral. En él, Pedro Manuel Rodríguez Suárez, Diana Karina Mantilla Gálvez y Eduardo Antonio Revilla Taracena, hacen alusión a las relaciones de cooperación desde un punto de vista económico, político y científico entre México y la Unión Europea (UE), así como la importancia que tiene para ambos actores dicha relación. Asimismo, analizan la evolución de las relaciones de cooperación entre México y la UE a través de la historia, las negociaciones y las modificaciones del nuevo Acuerdo Global, así como los retos y perspectivas que enfrentan sus relaciones, particularmente en un escenario internacional que presenta disyuntivas como guerras comerciales y bélicas, el proteccionismo y amenazas constantes en relación con la imposición de aranceles vis-á-vis México y la UE, dos socios comerciales fundamentales para la economía estadounidense.

El segundo artículo: *Fascismo y antifascismo en la Europa del siglo XXI*, es de Eduardo Crivelli Minutti, José Mario Minutti Sierra y Christian Tello De la Rosa. En él los autores aluden a que, en el siglo XXI, en los miembros de la UE se ha visto el resurgimiento de movimientos de ultraderecha, neonacionalistas, así como neoconservadores, frecuentemente

asociados con grupos políticos fascistas. Cabe mencionar que los autores subrayan que no hay una definición precisa en torno al fascismo y la ultraderecha, lo que dificulta la lucha antifascista, así como la lucha en contra de los partidos políticos de ultraderecha, tal como ocurrió en el periodo de entreguerras en el viejo continente. Argumentan, al respecto, la hipótesis de que la ambigüedad en la definición de las expresiones consideradas fascistas desorienta al antifascismo contemporáneo y favorece la expansión de formas autoritarias liberales. Desde la perspectiva de la filosofía política, este artículo analiza las variables que provocan el ascenso de la ultraderecha en el marco de la crisis del neoliberalismo y las respuestas políticas a las desigualdades estructurales en Europa.

El tercer artículo: Análisis comparado de la asociación estratégica de Brasil y México con la Unión Europea 2007-2025: resultados y expectativas, es de Jorge Alberto Quevedo Flores. En este trabajo el autor hace alusión a que los socios estratégicos de la UE es un instrumento jurídico de dicha organización en materia de política exterior y tiene como objetivo asociar a la UE con los países desarrollados y emergentes más importantes del mundo. Los diez socios estratégicos de la UE son: Estados Unidos, Canadá, México, Sudáfrica, Rusia, Brasil, China, Japón, India y Corea del Sur. Desde la perspectiva del autor, estas asociaciones estratégicas son utilizadas por la UE como una herramienta para enfrentar, de manera conjunta, los retos mundiales que presenta el escenario internacional en el siglo XXI. Sin embargo, se alude que la UE ha establecido este instrumento sin tener claro sus alcances y repercusiones. En particular, evalúa el desarrollo y evolución de las asociaciones estratégicas que ha establecido la UE con Brasil (2007) y con México (2008). Por otro lado, hace un análisis comparativo entre las asociaciones que tiene la UE con Brasil y México, desde una perspectiva del desarrollo y los resultados de ambas. Finalmente, trata de inferir en relación con dichas asociaciones en aras de enfrentar los retos globales, impulsar la integración de América Latina y el Caribe, así como incrementar la cooperación en el marco de las relaciones entre la UE y América Latina.

El cuarto trabajo: *La estrategia de la Unión Europea ante los retos del siglo XXI*, es de la autoría de Beatriz Nadia Pérez Rodríguez y Teresa Pérez Rodríguez. Al respecto, aluden a que el escenario internacional del siglo XXI se puede caracterizar por su incertidumbre, distanciamiento e inclusive rivalidad entre aliados tradicionales, como lo fueron Estados

Unidos y la UE en el siglo XX e inicios del XXI. Estos distanciamientos han provocado posicionamientos e intereses diferentes, como se puede observar con la guerra entre Rusia y Ucrania; problemáticas medioambientales y diferencias de intereses en la OTAN. Aunado a lo anterior, la segunda administración de Donald Trump ha establecido una guerra comercial en contra de la UE. En este contexto, se cuestionan si la UE cuenta con las herramientas necesarias para mantenerse en el escenario internacional como potencia económica y política, sin la cooperación de su primer aliado en el escenario internacional, Estados Unidos.

El quinto artículo: La ruptura de la estrategia estadounidense hacia Rusia y Ucrania en el segundo mandato de Trump, es de Ana Teresa Gutiérrez del Cid. La autora menciona en su exposición que Donald Trump manifiesta en su política exterior una aspiración de control global y utiliza como estrategia principal a los medios de comunicación, así como las redes sociales, cuyo objetivo es manipular a la opinión pública estadounidense e internacional. Asimismo, desde la perspectiva de la autora, Donald Trump ha provocado una guerra híbrida vis-á-vis regímenes no deseados, como la Federación Rusa, la República Popular China e Irán. Por otro lado, Gutiérrez del Cid hace hincapié que la guerra entre Rusia y Ucrania está transformando el orden internacional, el cual ha sido dominado durante siglos por las potencias occidentales. Los medios de comunicación han causado "rusofobia" y han sido elegidos herramienta sine qua non para provocar una guerra híbrida, principalmente en contra de la Federación Rusa. Los medios de comunicación y las redes sociales son utilizadas para provocar desinformación y una propaganda en aras de manipular a la opinión pública, limitando el acceso a información crítica y difundiendo otra narrativa, ya que los medios críticos o los medios rusos oficiales han sido prohibidos en Estados Unidos y en la UE.

El sexto artículo: *El Tratado de Ámsterdam y sus contribuciones hacia la integración europea*, es de la autoría de Pedro Manuel Rodríguez Suárez, Erick Gómez Tagle López y Amairani Machorro Hernández. Este trabajo hace alusión a las contribuciones del Tratado de Ámsterdam (TA) *vis-á-vís* las transformaciones que la UE necesitaba llevar a cabo en aras de integrar a los países ex socialistas de Europa, así como a dos países del Mediterráneo Oriental: Chipre y Malta. Aunado a lo anterior, este tratado tuvo como objetivo crear un espacio europeo común en donde prevalezca la libertad, la seguridad y la justicia. Asimismo, trató de crear políticas comunitarias en aras de la creación de empleos, la libre circulación de

los ciudadanos comunitarios y, finalmente, establecer una política exterior y de seguridad propia de la UE. El TA constituye, según se argumenta, la tercera gran reforma a los tratados constitutivos de la UE, de ahí la importancia de su análisis. El TA fue firmado por los ex 15 miembros de la UE en octubre de 1997 en Ámsterdam, Países Bajos, y entró en vigor en mayo de 1999, después de haber sido ratificado por los ex 15 miembros de dicha organización.

Línea de investigación II: Temas Selectos de Ciencias Sociales y Humanidades

El séptimo artículo —y primero de esta línea— se denomina: *Representación e interpretación del tiempo en la cartografía histórica* y es de la autoría de David Eduardo Vázquez Salguero. En él se hace alusión a la representación e interpretación del tiempo en la cartografía histórica y se subraya que es un aspecto abordado por teóricos como J. Brian Harley, quien concentra en sus análisis teóricos la iconografía y las ideologías del espacio. Desde la perspectiva del autor, los mapas no sólo reflejan el presente, sino que también hacen visible el pasado y proyectan el futuro. El tiempo en los mapas se manifiesta en diversas escalas: desde lapsos breves hasta de larga duración. Por otro lado, se analiza cómo la cartografía puede expresar el futuro, ejemplificado en planos urbanísticos como el de la división de San Luis Potosí en cuarteles de 1794. Finalmente, el autor enfatiza la importancia de interpretar la cartografía histórica con cautela, ya que la información puede ser errónea o incompleta, como lo demuestra el caso de la Isla Bermeja.

El octavo artículo: Fundamentos epistemológicos de la política exterior feminista en el mundo, es de Natalia de Jesús Juárez García y Luis Ochoa Bilbao. En este artículo, los autores aluden a que la política exterior feminista representa en el siglo XXI un paradigma que ha transformado las relaciones internacionales, que cuestionan los fundamentos epistemológicos, androcéntricos y eurocéntricos de las teorías tradicionales. En particular analiza cómo la epistemología feminista ha desplazado el enfoque del poder estatal hacia la justicia de género, así como la inclusión de las otrora voces marginadas. Asimismo, analizan principios teóricos que se traducen en prácticas concretas, estudiando casos en países muy diversos, como Suecia, México, Canadá, España, Alemania y Chile. Finalmente, subrayan que estas iniciativas promueven mayor equidad en la diplomacia, así como en la cooperación internacional; sin embargo, este nuevo fenómeno enfrenta tensiones entre el universalismo

occidental y la diversidad cultural, así como resistencias institucionales. El principal reto es

mantener su carácter transformador frente a estructuras de poder tradicionales.

El noveno artículo: Las mujeres palestinas en el conflicto palestino-israelí, es de Diana

Karina Mantilla Gálvez y Anel Martínez Aquino. Analizan en él la participación de las

mujeres palestinas en el contexto del conflicto israelí-palestino, con énfasis en su

involucramiento en la lucha armada durante la Segunda Intifada (2000-2005) y su papel en

la esfera pública. Sostienen que las mujeres palestinas sufren discriminación de género y

enfrentan una doble opresión. Por un lado, por la ocupación israelí y, por el otro, debido a las

estructuras patriarcales dentro de su sociedad. Cabe mencionar que dicho fenómeno se

evidencia con los discursos políticos masculinos y jerárquicos. Finalmente, plantean la

necesidad de un enfoque que supere la lógica de la otredad, reconociendo a las palestinas

como sujetos políticos complejos, insertos en dinámicas estructurales comunes a otras

experiencias de mujeres en contextos de conflicto.

El décimo y último artículo: Capacidades dinámicas de marketing sostenible en las MIPES:

un comparativo México-España, es de Emigdio Larios-Gómez. En su desarrollo el autor

efectúa un estudio comparativo entre los factores que integran las capacidades dinámicas de

marketing sostenible en las micro y pequeñas empresas del sector comercial y de servicios

entre México y España. El objetivo es aportar evidencias empíricas en aras de comprender

los desafíos que actualmente enfrentan las MIPES en estos dos países. Investigación

cuantitativa, descriptiva y transversal, con 634 empresarios/as encuestados de manera online.

Como hallazgos, se hace alusión a que las micro y pequeñas empresas de España presentan

mayores capacidades dinámicas de marketing sostenible en la mayoría de los factores

evaluados, especialmente en cuanto a innovación, tecnología y análisis de datos. Por otro

lado, México destaca en la co-creación de valor y percepción del entorno. Las diferencias

entre las MIPES en México y en España son estadísticamente significativas, desde la

perspectiva de la prueba U de Mann-Whitney.

Reseñas:

Libro: El interregionalismo: nueva estrategia de política exterior para México.

Autor: José Joel Peña Llanes

Edit. UNAM. Primera edición, 2024

Reseñador: Tomás Bontempo.

Editor invitado

Dr. Pedro Manuel Rodríguez Suárez

Profesor-Investigador

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales

Miembro del SNII-SECIHTI

Miembro del Sistema Estatal de Investigadores del Estado de Puebla

Benemérita Universidad Autonoma de Puebla













